

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, por un mes.	1 pta.
por un trimestre	2'50 »
por un año	10 »
En el extranjero, un trimestre	5 »
Números sueltos.	0'10 »
Anuncios línea.	0'05 »
Comunicados á precios convencionales.	

PAGO POR ADELANTADO

EL BALUARTE

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
En Figueras, Jaime Maló, Perelada,
En Ol. t. Imprenta de Juan Bonet.
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.
No se devuelven originales.

PERIODICO CARLISTA

DIOS

PATRIA

REY

REDACCION

Calle de la Cort-Real, n.º 15, en el Círculo Tradicionalista.

Se publica los miércoles, viernes y domingos.

ADMINISTRACION

El Arte, tienda de D. Antonio Bonet, Ciudadanos, 19

La Junta provincial carlista de esta provincia ha expedido ayer los siguientes telegramas:

«D. Carlos de Borbón—Viarreggio—Junta provincial carlista, nombre tradicionalista provincia, día Vuestra fiesta onomástica, ofrece testimonio inquebrantable adhesión; oraciones alma Margarita, de españoles muertos en Africa y días peligro nacional reunidos apretado haz, con Vos salvar á España.—La Junta.

«Marqués Cerralbo—Madrid—Oficio solemnemente esta mañana, presidido Junta provincial, asistencia numerosos carlistas, rogando alma Margarita, valientes muertos en Africa y próximo triunfo armas españolas.—La Junta.

«Sr. Llauder, Director Correo Cataluña.—Barcelona.—Oficio solemnemente, presidido Junta provincial, asistencia carlistas provincia, rogado alma malograda Margarita, heroicos soldados españoles, según disposición Excmo. Jefe Delegado.—La Junta.»

El patriotismo en 1808

Hallándose esta Tesorería enteramente exáusta de caudales, y con el consuelo de no poder socorrer las tropas, se ha presentado con 130 entenas de oro un Sugeto, á quien la Junta debía ya 100 duros por otro préstamo, y dijo: las voces que han llegado á mis oídos de las necesidades del Principado me hacen desprender de esta cantidad, aunque es muy precisa para mi subsistencia: solo pido se me tenga presente en el primer reembolso en cuanto se pueda.

Los defensores de la Patria, del Rey y de la Religión, que exponen sus vidas por librar las nuestras, y merecen ser socorridos con prelación á todo. Si el enemigo que nos amenaza llegase á dominarnos, sufriríamos las mas gravosas exacciones. ¡Con tanta alegría debemos practicar un préstamo, de cuyo reintegro al tiempo prometido no puede dudarse en atención á la respetable garantía, bajo la cual se hace! El comerciante, que en el medio de la mar contempla que va á parecer en la tempestad que se levanta, arroja lo mas precioso que contiene en su embarcación por salvarse. Nuestro enemigo aun se halla dentro del reino, y no lexos de nosotros. ¿Qué nos corresponde practicar para arrojarlo?

¿No nos gloriamos de amantes de la Patria, del Rey y de la Religión?

La verdadera prueba del amor la hemos de dar con las obras. La Patria, la madre Patria ¿nos reconocerá por hijos, sino la auxiliamos en la oportuna ocasión en que reclama nuestros socorros de un modo tan equitativo? ¿Serémos capaces de dar lugar á que por nuestra inacción padezcan nuestros hermanos? Se trata nada menos que la conservación del reino, ¿y no contribuiremos á ella?

¿El Soberano no está mas allegado á nosotros que los demas individuos que componen el cuerpo del Estado? En el orden civil y político lo es sin duda, mas que nuestros compatriotas, que nuestros amigos, parientes, hermanos y padres. Todos los expresados son unos socios ó compañeros en la participacion del bien comun de la sociedad. El Monarca es la causa ó principio de él. ¿Y qué diremos de un Monarca como el Sr. Don Fernando VII, que Dios guarde? Su nombre solo nos llena del mas dulce entusiasmo. Los nobles esperan por su proteccion mantener el esplendor y brillo en que viven, y los ricos las propiedades que han adquirido. Para que se verifiquen unos efectos tan importantes, ¿no es indispensable que nos esforcemos ahora hasta el extremo?

¿Si pidiese el préstamo el Sr. Don Fernando VII, se lo negaríamos? ¿No lo hace á su nombre el Gobierno que lo representa? De otra forma se cumplirá el sagrado oráculo de que en la multitud de vasallos consisten la gloria y ventajas de un príncipe? ¿Olvídaremos los ilustres ejemplos de los primeros cristianos? Siempre se manifestaron prontos á prestar qualquiera obsequio á favor de las legítimas potestades. Reputaban de poco momento el sacrificio de los intereses. Executaban con gusto aun el de sus vidas, según testifican los apologistas de nuestra santa Religión.

Esta nos excita igualmente á tan digna obra. San Pablo expresaba á los fieles de Galicia, que se ayudasen mutuamente á llevar sus cargas para cumplir la ley de Jesucristo. ¿De quanta mayor recomendacion son las del Estado en unas circunstancias tan críticas y urgentes? Los españoles, y entre ellos los Catalanes con especialidad, en todos tiempos han sido leales: fundadamente se espera lo sean en la ocasion mas oportuna. Quando Berzelay acababa de hacer un servicio el mas importante á David, rehusó con extraordinaria constancia admitir los premios que trató concederle.

El sugeto, que tan oportunamente acaba de socorrer en cuanto puede las necesidades de la Patria, rehusa por modestia la publicacion de su nombre. Le bastaba á este generoso patriota la satisfaccion, que resulta de una acción noble. Tales ejemplos no deben ser esteriles entre Españoles, entre Christianos, entre Catalanes. El Gobierno confía que no tardará en tener efecto, y está seguro de que no quedarán vanas sus esperanzas.

El anterior artículo que está tomado del número 110 del «Diario de Gerona», correspondiente al Domingo 6 de Noviembre del año 1808, tiene una realidad palpitante é indiscutible. En él se oye vibrante y sonora la nota patriótica, despertando con sus dulces acentos á la España aletargada. Aquellos valientes no temían el coloso del siglo, á cuya presencia enmudecía el mundo; en lucha titánica y desesperada se batieron con él y lo que es más aun hicieron morder el polvo de la derrota á aquellos ejércitos; cuyo paso arrollador nadie se atrevía á interceptar.

En aquella epopeya legendaria los muros de Gerona aportan una página, brillantísima. Gerona hizo revivir grandioso el espectáculo de Numancia y de Sagunto. El orgulloso romano encontro cenizas húmeantes, en lugar de pueblos conquistados. El lugar de la retirada, dijo el ilustre Alvarez con varonil y altanero acento, es el cementerio.

Kábilas indisciplinadas, sin Rey ni roque, hordas salvajes y tribus nómadas han detentado la integridad de nuestro territorio, cual lo hiciera artero y traidor Napoleón.

Nuestros padres no desmayaron ante aquellas huestes invencibles, que cobijaba el estandarte de la victoria, nos detendremos nosotros ante una manada de fieras?

Al orar caba la tumba, que guarda los huesos venerandos de Alvarez y de los héroes, que á su lado sucumbieron en defensa de su Dios, de su Patria y de su Rey, como dice el articulista, hemos de inflamar nuestros pecho en santo patriotismo y hemos de cobrar alientos y energias para lavar la mancha inferida á nuestro pabellón, que ellos, como rica herencia, nos legaron puro é inmaculado.

CAMPAÑA DE MELILLA

SOLUCIÓN PROBABLE.

La cuestión de Melilla tiene ya muchos puntos de asunto internacio-

nal por los grandes intereses que todas las naciones tienen ó creen tener en el Africa, y especialmente Francia, Inglaterra y Alemania en la costa de Marruecos, donde España se encuentra hoy en el case de defender su honra nacional.

De ahí que ya en la prensa se hayan presagios sobre sus ulteriores consecuencias.

Dentro de diez días el sultán estará al habla con nosotros; en cuanto lo esté, el instinto de la opinión señalará á S. M. sheffiriana como blanco de nuestra atención. Por la misma fecha, poco más ó menos, el general Macías ó el comandante general del segundo cuerpo de ejército, con los diez ó doce mil hombres que tenga en Melilla, habrá ejecutado por etapas el plan de operaciones, y probablemente nuestras tropas ocuparán á vanguardia de Aguariach posiciones convenientes para proteger la construcción del dichoso fuerte.

¿Estarán para esa fecha resignados los rifeños? ¿No lo estarán, y aquellas posiciones tendrán que resistir cada día un asalto?

Si las kábilas se resignan después de uno ó dos combates, y vienen á decirnos que hagamos la paz y gracia de Dios. Esto debe ser, si sucede, hácia mediados de Noviembre, y para 1.º de Diciembre ya hay paz en Africa.

Y decimos que habrá paz, porque dominados los rifeños, su soberano el sultán ni nos negará los castigos que le pidamos, ni en principio rehusará la indemnización pecuniaria, que con arreglo al tratado de Vad-Ras reclamaremos. Si no nos negara todo (lo último si acaso, lo otro no lo negará), tendríamos un *casus belli*, pero de los que admiten largas por diplomacias, ingerencias amistosas, etc., tanto más cuanto que domados y castigados los principales y directos autores del agravio, el pueblo español depondría poco á poco su irritación incontrastable y dejaría al gobierno obrar como su espíritu le aconsejase en la cuestión de ochavos.

De todos modos, entremos dentro de la tesis: para el 1.º de Diciembre ó paz con las kábilas ó guerra con el sultán próxima ó remota.

En el segundo caso, esto es si las kábilas no se resignan y nos combaten á diario la seguridad de las posiciones avanzadas, no solo exige en ellas una fuerte guarnición, sino que guarnición debe de quedar todo el perímetro de nuestro campo. Es decir, que tendríamos que sostener guarnición para un frente de combate de unos 11 ó 12 kilómetros, para lo cual

no es mucho pedir 20,000 hombres, máximo si la situación se prolongaba algunos meses, lo que exigiría que el servicio, fatigoso de trincheras, alternarse con algunos días de descanso, y, por lo tanto, que el cuerpo de tropas fuera numeroso.

Ahora bien; pensemos en la sangre que se derramaría en combates á diario, en las víctimas del régimen malo de los campamentos, en las angustias prolongadas de millares de millares de familias, en el oro que á raudales se escaparía de nuestro pobre erario. Lo que nosotros aseguramos, es que antes de trascurrir una semana en tal situación, el instinto popular abriría los ojos y se preguntaría. ¿Y para hacer un fuerte tanto sacrificio? ¿No hay un derecho nacional ganado en buena lid, á que esos sacrificios de vidas y dinero los haga el sultán? Y como el instinto popular se convencería de su razón, y pediría el cumplimiento del tratado de Vad-Ras: y pediría pague el campo atrincherado de Melilla, los muertos, los heridos, las lágrimas, todo eso tiene la influencia en los sentimientos del pueblo, encenderían la sangre contra el sultán, que podía tardar más ó menos en darnos un puñado de pesetas; pero á quien no se tolerará que nos obligue á estar un año en guerra mortífera con sus súbditos indomables.

Si cubiertas las posiciones de vanguardia de Aguariach los moros no se convencen de la esterilidad de su empeño, allí debe ir á hacer la policía del Riff su natural señor el sultán.

Las tropas del sultán, sean las que sean, deben guarnecer las trincheras y fortines que protejan la construcción del fuerte.

Tal es el *ultimatum* que antes de acabar el año 93 tendrá que presentar el gobierno español. Si el *ultimatum* se acepta, para nosotros como si hubiera paz en Melilla; si no se acepta estaremos en guerra con el sultán y con quien le defiende.

VARIEDADES.

Seate la Tierra.....Pesada.

Lectores míos: Vds. crearán lo que cuesta componer un artículo. Ahí me lo está pidiendo el Sr. Director, á lo que he debido decidirme; para artículos estamos. ¡Yo que ya no recuerdo lo que es artículo gramatical y que solo conozco los artículos de comercio para vestir, y muchísimo mejor los de comer y beber, pedirme un artículo! ¿Querrán él y Vds. seguramente un artículo de fondo, literario, político ó....moruno para EL BALUARTE, no es eso? ¡Pero madre mía, en que apriete me ponen! ¡Ni que me alcanzase el toro y hubiese de escaparme por la chimenea del cañón y tapar después con el dedo! ¡Oh! y pedírmelo á mí que soy el mismo olmo que no dá peras ¡Ahí estoy días há estrujando el cerebro para demostrarles á Vds. aquél principio de; *nemo dat quod non habet*...., pero callen y atiendan que se me ocurre contarles muy *inter nos* una noticia que me acaban de referir.

Tenemos al partido liberal en el estertor de la agonía. Se acercan las elecciones para Municipios y estas

han de ser su ultimatum. Corren azorados los ministros buscando *facultativos* que curen al enfermo, pero éste está gravísimo, su enfermedad es crónica y no tiene remedio. Ni la reunión en consulta de la presente legislatura, ni los anteojos duplicados de Cánovas pueden ya discutir en lo sucesivo los microbios que le corren. Es preciso acudir por un brebaje y salvar la última esperanza; esto exclaman todos, pero los boticarios liberales han perdido su ciencia y hasta la lectura de las recetas, aunque la verdad sea dicha, los *médicos* de su camada hacen muy mala letra.

Gamazo ya no escribe más que con un mango de escoba pegando fuerte á los contribuyentes que por poco se quedan en ropas menores. (¿No sienten Vds. frío?)

Moret organizando (?) tratados con Inglaterra que serán muy beneficiosos para ellos y para él... ¡Si será un inglés español!

Capdepón trastornando al país con cambios de juzgados y dejando los funcionarios de justicia excedentes de cupo, esto es, de patitas en la calle.... ¿pero porque cansarnos más con pasar lista? El enfermo no tiene remedio y pronto muy pronto voltearán las campanas anunciando el entierro. A este quedamos invitados los carlistas. Lo ha dicho el mismísimo *Globo* de Madrid por boca de Eusebio Blasco: «los carlistas vienen». Precisa pues que vayamos; adornados con las mejores galas y compactos hagamos uso de la tarjeta de invitación que nos manda Puigcerver, en las próximas elecciones. Nuestro pésame ha de ser el voto que depositaremos en la urna; arma al hombro, buena voluntad y mejor decisión, no arredrarse ni comprometerse. Los hilos tirantes de la cuerda á que están agarrados los liberales acaban de romperse; démosles un buen tijerazo y riámonos después de los tumbos que den.

Oído pues, á las órdenes de nuestros jefes y después ya cuidaremos de parodiar: la tierra te sea.... pesada.

EMILIO.

Los sucesos de Melilla.

Málaga, 1.º.—Acaba de fondear el crucero «Alfonso XII» procedente de Melilla. Hay gran ansiedad por conocer lo que sucede en la plaza africana. Inmensa muchedumbre se ha reunido en los muelles. Muchas personas han ido en lanchas á informarse por sí mismas de lo que refieren los tripulantes del crucero. He ido á bordo y hé aquí los informes que he recogido. Cuando salió el «Alfonso XII» de Melilla, los fuertes y la plaza cañoneaban el campo moro para obligar á los rifeños á desalojarle. Como es sabido, durante la noche los moros siguen penetrando en el campo español, y mientras no se hagan operaciones decisivas, habrá que repetir todos los días el ataque á nuestros enemigos. La oficialidad del barco cuenta detalles curiosos de la brillantísima operación que realizó el día 30 el general Ortega, y elogian calurosamente á éste, á Macías y á los oficiales y soldados.

Por lo que los tripulantes del «Alfonso XII» han visto el día 31, los moros, desde la paliza que llevaron el día 30, han cambiado de táctica, tornando á su antiguo sistema de hostilizar constantemente con poco riesgo. Agazapados detrás de las piteras, al amparo de los peñascos y protegidas por las desigualdades del terreno, disparan sus fusiles de cuanto en cuanto para mantener en constante alarma á las guarniciones de los fuertes. La vigilancia por parte de nuestros soldados es exquisita y los jefes y oficiales prestan servicios

verdaderamente penosos. Al salir el barco de Melilla esta mañana seguía el fuego los fuertes cañoneaban á los rifeños, han sido destruidos por proyectiles la mayor parte de los casaríos de las kábilas inmediatas á nuestros límites. En Melilla se trabaja con mucha actividad en la construcción de barracones donde se alojarán las tropas. El general Macías opina que dadas las condiciones del clima es más conveniente el alojamiento en barracones de madera, que en tiendas de campaña. Dicese que mañana las tropas de Melilla realizarán una operación igual á la del día 30, á fin de aprovisionar los fuertes de Camellos y Rostrogordo.

No se sabe si el general Macías realizará esta operación mañana, como algunos afirman, ó si se esperará tres días hasta tener dispuestos elementos que permitan triunfos prácticos y eviten inútil derramamiento de sangre, puesto que es seguro que los moros atacarán el convoy.

Los telégrafos de los fuertes no funcionan. La comunicación entre ellos se hace por banderas de señales.

El «Alfonso XII» trae pliegos cerrados para el ministro de la Guerra, y espera órdenes del Gobierno.

Uno de los viajeros de Melilla desembarcados en ésta me ha referido que ayer se alcanzó una nueva victoria en el campo de Melilla.

Las kábilas enemigas habían recibido importantes refuerzos de las kábilas inmediatas á la frontera argeliana, armadas en su gran mayoría con fusiles de los mejores sistemas modernos.

Alertadas las kábilas limítrofes con estos refuerzos, decidieron y se atrevieron á entrar en nuestro campo. Macías dispuso al instante que los fuertes cañonearan vivamente al enemigo y que la escuadra disparase al mismo tiempo sobre la masa enemiga puesta que los moros se habían corrido hácia la playa.

Los cruceros «Isla de Cuba», «Isla de Luzón», «Alfonso XII» y «Conde de Venadito» se colocaron de manera que pudiesen combinar sus fuegos con los de la plaza. Los moros llegaron en su acometida hasta cerca de los fuertes, de donde fueron rechazados por la fusilería de éstos. Los barcos disparaban á su vez cogiendo al enemigo entre dos fuegos que determinaron la total huida y dispersión de los moros. El cañoneo fué largo, terrible y certero; algunas granadas causaron muchas bajas, quedan en el campo muchos cadáveres. Algunas balas de los moros, disparadas á 1,500 metros dieron en los cascos de los barcos, atravesando una de ellas un cois ó rollo de lona en las batayolas del «Alfonso XII», lo cual prueba que el enemigo posee armamento moderno.

No hemos tenido bajan alguna, pues ninguno de los nuestros tuvo que salir al campo. En Melilla hay gran regocijo. Los poblados y parapetos moros están destruidos.

Desde el crucero se veía numerosos grupos de moros agazapados en sitios convenientes desde donde disparaban sus fusiles sobre el «Alfonso XII». Este hizo doscientos disparos con las ametralladoras Nordentfelt y dos con los cañones grandes. Acercábase á la costa en cuanto veía oportunidad de que el cañoneo produjese daño á los moros, y cuando estaba á tiro hacia un fuego certero sobre los grupos de rifeños y sobre sus caseríos. Los soldados desde las cofas del barco fusileaban á los moros, consiguiendo apagar sus fuegos y dispersarlos. Los proyectiles del «Alfonso XII» destruyeron tres rancherías y varias casas.

El fuego de los moros fué largo y sostenido y el barco no cesó en su cañoneo durante catorce horas. Se sabe que los moros de Keddana han tenido muchas bajas. Frente al cabo de Agua varios grupos de rifeños izaron banderas ó jaiques blancos, no se sabe si para llamar en su auxilio á las kábilas del interior ó si para hacer señales de paz.

MOVIMIENTO CARLISTA

Ha quedado abierto oficialmente el Círculo carlista de Dicastillo. En la apertura se pronunciaron enérgicos y bien razonados discursos, y se dieron entusiastas vivas al Papa Rey, á la Religión, á Carlos VII y á todos los carlistas.

Ha quedado constituida la Junta

local carlista de la importante villa de Mota del Cuervo (Cuenca) contando con numerosos elementos para la pronta formación de uno de los mejores Círculos Tradicionalistas.

Cunde muchísimo entusiasmo en la provincia de Cuenca.

El día 4 fiesta onomástica de don Carlos de Borbón se inaugurará con gran solemnidad el Círculo carlista de Puigreig.

Ha quedado nombrada y aprobada por el Delegado regio la Junta local carlista de Cambil (Jaen).

En el pueblo de Rus, provincia de Jaen, se ha formado ya la Junta local después de algunas reuniones que tuvieron los carlistas más entusiastas.

La Junta provincial de Valencia ha aprobado la nueva Junta local Tradicionalista de Villar del Arzobispo. Se halla dispuesta esta Junta á emprender trabajos de propaganda muy importantes.

Los carlistas de Perales de Tajuna han organizado la Junta carlista de aquella importante localidad.

El martes se reunieron varios carlistas de Barbastro y acordaron en definitiva la constitución de una Junta carlista en tan importante población.

El domingo día 29 se verificó la inauguración oficial del Círculo carlista de Velilla de Giloca.

El acto fué solemne, pues fueron invitados muchos carlistas del distrito de Doraca y Calatayud.

Bien, muy bien por todos nuestros amigos.

A formar Juntas y Círculos. Cada Círculo es un regimiento de donde saldremos montados batallones cuando el prestigio de la Iglesia y el honor de la Patria lo requieran; cada Junta una compañía y cada individuo alistado en su reglamento, un adalid de la Santa Causa. Parando mientes en nuestra vigorosa organización se acrecienta la esperanza de los buenos y la fortificación de los leales á la Causa de Dios y del derecho.

Adelante en la lid.

Importante y trascendental fué la sesión celebrada en el Círculo Tradicionalista de Sagunto. Concurrieron á ella una numerosa comisión de las Juntas regionales y provincial de Valencia, entre otros los distinguidos oradores y sabios católicos señores Polo y Peyrolón y Calatayud y otras comisiones de los pueblos comarcianos.

Abrióse la sesión á los acordes de la marcha real y entrada de D. Carlos.

Entre otros oradores ocupó la tribuna el señor Calatayud evocando gloriosos hechos de la Historia de Sagunto. Dijo también que hoy el partido carlista es el más fuerte, porque es el más religioso.

El señor Polo y Peyrolón pasó á ocupar la tribuna entre vitores y aplausos. El asunto que eligió para disertar fué ¿por qué soy carlista?

No soy carlista, dijo, porque mi padre militó en sus filas, ni porque mi hermano combatió y derramó su sangre en su defensa, ni por conseguir cargos ni honores, soy carlista, añadió, porque soy católico, porque soy patriota y porque soy monárquico. Como católico solo puedo pertenecer á un partido en donde se ofrece y practique las doctrinas de mi Reli-

gión, sin componendas, ni transacciones.
Como patriota, soy también carlista porque el liberalismo ha empobrecido a la Iglesia y a España, y como partidario de la Monarquía pura, no constitucional, ni absoluta, no puedo ser más que carlista.

Terminó recomendando la importancia de Juntas y Círculos; para que extendida por todas partes nuestra influencia y la bondad de nuestros principios, y así en el día señalado gritemos todos a una voz ¡viva el R...! y D. Carlos se sentará en el trono de San Fernando.

Hicieron uso de la palabra otros señores que estuvieron felicísimos.

Resultó un acto verdaderamente importante y muestra de la vitalidad que tiene el gran partido carlista en la misma cuna de la monarquía alfonseica.

Carta de la Corte.

Madrid 2 de Noviembre 1893.

La campaña de Africa ocupa preferentemente la atención del vecindario de este centro de la burocracia. Con extraordinario júbilo se ha recibido la noticia del triunfo alcanzado por nuestras tropas sobre los rifeños, renunciando la confianza y desapareciendo los temores y angustias. Si el gobierno hubiera empleado desde el primer momento temperamentos de fuerza y energía, como pedían de consumo la opinión y el honor nacional se hubiera evitado la hecatombe del 30 pasado.

Lo que preocupa a nuestros políticos es la actitud de la traidora y perfida diplomacia inglesa, que quisiera meter la pata en nuestros asuntos de Marruecos, para despues tomar como siempre, la tajada mayor.

Nuestro gobierno si procede como reclaman las circunstancias no ha de intimidarse, porque Francia está expandiendo los pasos de su eterna enemiga, para oponerse a cualquiera intervención directa ó indirecta de esta en las cuestiones, que solo á nosotros toca resolver.

Francia ha hecho manifestaciones de simpatía á España; el pueblo de Madrid quería corresponder al cariño de la vecina nación y el gobierno no lo ha querido, no sabemos por qué. La manifestación que se organizó al efecto, fué disuelta á sablazos.

De elecciones nada de nuevo; solo profunda medrana en el campo dinástico, que teme verse derrotado por el republicano.

V.

CRÓNICA GENERAL

Anteayer ocurrió en Bañolas una sensible desgracia que ha causado honda impresión en aquel vecindario. En ocasión que varios albañiles estaban trabajando en la construcción de la pared divisoria del huerto de las monjas de la Providencia y de la llamada del *estricadors*, desplómose un trazo de ella, cogiendo en su caída al Rdo. Capellán del convento, y á tres años quedó muerto en el acto, y otros con heridas de pronóstico

reservado en la cabeza y el infeliz sacerdote D. José Rossell con la parte inferior de la espina dorsal y los fémures fracturados. Se desespera de la salvación del último habiéndosele ya administrado los santos Sacramentos. A poco de haber ocurrido la catástrofe estaban en el lugar del suceso las autoridades municipal y judicial, para instruir las primeras diligencias.

—Como verán nuestros lectores en otro lugar de este numero, se han prorrogado las ferias hasta el miércoles inclusive y *por fin*, nuestro Excmo Ayuntamiento se ha determinado á honrar la memoria de los mártires de la Independencia, con la función cívica, que se celebra todos los años en el día de hoy.

En nada se conoce mas la grandeza de los pueblos, que en el culto y veneración que guardan á sus antepasados por sus hechos, maxime cuando son tan gloriosos como los que realizaron los hombres del año 8.

Hoy más que nunca necesitamos mirarnos en aquellos espejos y presentar á nuestra generación descreída y anémica el ejemplo de aquellos grandes caracteres que en nombre de su Dios, de su Patria y de su Rey abatieron la cerviz altanera de las huestes napoleónicas.

Nuestro Ayuntamiento, que tiene el don del desacierto en todos los asuntos, que caen en sus desdichadas y pecadoras manos, fundado en no sabemos que pueriles motivos, había acordado suprimir esta función cuyo mantenimiento aparte de otras razones á cual más poderosa, reclama el ser el festejo más popular de cuantos se celebran en los días de ferias.

Empujado por la opinión, ha desistido de su acuerdo, de lo que nos felicitamos, pues se evita con ello una vergüenza para esta inmortal ciudad.

Nos olvidábamos consignar un detalle, que honra por sobramanera al Sr. Obispo. Tan pronto como tuvo noticia del acuerdo del Ayuntamiento, les ofreció su apoyo, pidiendo al efecto el oportuno permiso á Roma para celebrar los funerales, que ha sido concedido.

—Cuentan que la viuda de Margallo, cuando estuyo en presencia del cadáver de su marido, cogió la mano de su hija, la puso sobre el pecho del finado, y dijo:

—*Aprende, hija mía, en esta muerte. Conserva la herencia de honra que nos deja.*

Ha muerto por su nombre, por el nombre que nos lega.

—La Real Archi-cofradía de la Purísima Sangre celebrará el día 8 la función llamada *dels dimars*. Habrá exposición de S. D. M., meditación y sermón á cargo del elocuente orador sagrado Rdo. Monforte.

—Anteayer se cantó en nuestro coliseo la grandiosa ópera de Gounod, *El Faust*, obteniendo una ejecución, como pocas veces ha visto el público de Gerona. La triple demostró mucha escuela y mucho arte, aunque por la fuerza de su voz cantaría más bien de tiple de fuerza, que de ligera. El tenor Sr. Español lució su brillante y potente voz, diciendo muy bien algunas frases. El barítono muy dramático en la escena de la muerte del 4.º acto. El bajo Sr. Merolés inimitable, excediéndose á sí mismo, al parecer de los inteligentes. La orquesta bien; notándose no obstante la falta de ensayos.

—Se trata de fundar en Roma una Liga antimasonica para combatir por todos los medios posibles la temible secta. El crecimiento de la Sociedad

es tal, que, según la estadística, existen en Bélgica 16 logias; en España, 148; (de ellas cinco formadas por señoras); en Italia, 180; en Suiza, 32 en Holanda, 78; en Grecia, 7; en Portugal, 70; en Dinamarca, 9; en Suecia y Noruega, 25; en Alemania, 384; en Inglaterra, 1.900; en Escocia, 720, y en Irlanda, 1.004.

—La Diputación provincial acordó en la sesión de anteayer, dirigir al gobierno una solemne protesta contra el atentado de los salvajes rifeños.

—Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro particular amigo, el escultor señor Blay, quien ha hecho entrega á la Diputación provincial del busto del obispo Lorenzana, de que hablamos en el número de ayer.

—La feria de ayer estuvo muy animada, observándose gran concurrencia de forasteros. La de hoy promete también estarlo, pues se han quedado para ella muchos de aquellos.

—Se encuentra en esta ciudad el aventajado escultor Sr. Parera, autor del monumento de «Gerona en 1809» que se está levantando en la plaza de la Independencia.

Dicho señor cree que podrá entregar el grupo antes de fin de año.

—Durante la última semana han sido decomisados por nocivos á la salud en los mercados de esta Capital:

12 kilogramos de carne de cerdo, 5 de despojos, 7 de frutas, 10 de tomates, 3 de garbanzos, 11 pedazos de gallina y 2 de conejo.

—La apertura del Congreso Eucarístico español se verificará en Valencia el 20 del próximo Noviembre, y la clausura el 26 del mismo mes.

Las compañías de ferrocarriles conceden una rebaja de 50 por 100 á los socios que asistan á dicho Congreso.

El Excmo. Sr. Obispo de Urgel predicará el sermón de apertura; el Excmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Sevilla, predicará el de clausura; y los otros cuatro sermones que han de pronunciarse, estarán á cargo de los Sres. Jardiel, Canónigo de Zaragoza; Jarrin, Magistral de Salamanca, y dos señores prebendados de Valencia.

—El Consejo federal de Suiza ha designado el día 24 de Septiembre para el ayuno federal, destinado á dar gracias á Dios por los beneficios recibidos é implorar su divina protección para en adelante.

He ahí un acto que debiera imitar el Gobierno de una nación católica como la nuestra.

—La población de Santander ha sido teatro de una inmensa y espantosa catástrofe. Hé ahí los detalles, que tomamos de los últimos despachos que traen los periódicos llegados anoche:

Madrid, 4.—Ha ocurrido una espantosa catástrofe en Santander. El secretario del Gobierno telegrafía desde Boo que el vapor «Vasco Andaluza» que estaba cargado de dinamita comenzó á arder, cuando estallaron los frascos de dinamita causando innumerables victimas, entre ellas el Gobernador civil.

Es imposible indicar el número de muertos.

Arde la calle inmediata al muelle. Están heridos el presidente de la Diputación provincial y el coronel Mangas.

Reina gran pánico en la población.

Al amanecer continúa el incendio en Santander. En las calles se ven centenares de cadáveres de personas conocidas.

Se ha enviado auxilios desde Valladolid y Palencia. El cuadro es espantoso, como no haya habido jamás otro semejante.

En Santander se teme que arda la población entera.

Están interrumpidas las comunicaciones telegráficas y sin tener allí material de incendios.

El pánico es inmensamente horrible.

Alcaldía constitucional de la inmortal Gerona

AVISO

No pudiendo celebrarse hasta el miércoles próximo la función cívico-religiosa con que todos los años se conmemora el heroico sacrificio que hicieron de sus vidas los que perecieron en esta ciudad durante los gloriosos sitios de 1808 y 1809, defendiendo el honor y la independencia de la patria, el Excmo. Ayuntamiento ha resuelto prorogar las actuales ferias hasta el expresado día inclusive.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Gerona 4 Noviembre de 1893.

Francisco de Ciurana.

La fiesta de S. Carlos.

Ayer se celebró en la Iglesia del Carmen el oficio solemne que los carlistas tradicionalistas han dedicado á

CIERRE DE BOLSA DE LAS 4 DE LA TARDE.

	ANTEAYER.			AYER.		
	Con-tado.	Fin mes.	Próxi-mo.	Con-tado.	Fin mes.	Próxi-mo.
Deuda Interior 4 %		68'87	00'00		66'57	00'00
» Exterior 4 %		75'45	00'00		75'25	00'00
Billetes Cuba 1886	106'00			105'75		
» 1890	95'00			94'87		
Banco Hispano Colonial		39'45	00'00		38'00	00'00
Acciones F. C. Norte de España		29'50	00'00		28'45	00'00
» » Francia		21'10	00'00		21'20	00'00
» » Orense		00'30	00'00		00'00	00'00
Obligaciones de Tarragona, Barcelona y Francia 6 %	97'25			96'25		
Obligaciones de Tarragona, Barcelona y Francia 3 %	52'75			53'25		
Idem no hipotecadas.	00'00			84'75		
ULTIMOS CAMBIOS CONOCIDOS.						
DE PARÍS						
Renta Exterior		60'81			61'50	
Acciones F. C. Norte España.						
GIROS.						
París.						
Londres.		23'50			23'50	

Telegrama de la casa Quintana y Basols.—Agencia de Negocios, Ciudadanos, 20, Gerona

El Baluarte.

San Carlos Borromeo, La función religiosa fué brillantísima y concurrida en extremo, notándose la presencia de carlistas de todos los pueblos de esta provincia.

En el presbiterio y en puesto de preferencia estaba la Junta provincial. Ofició el ilustrado y virtuoso sacerdote Rdo. D. Juan Garrigolas, catedrático de Teología moral en este Seminario, asistido por los Rdos. Follá y Monforte actuando de Preste el beneficiado de la parroquia de San Felix D. Eudaldo Paltré.

La capilla de la catedral cantó la gran misa del maestro Giorza. La ejecución fué muy esmerada, notándose la inteligente batuta de su distinguido director Rdo. Rué.

No se celebraron festejos profanos en atención á las críticas circunstancias porque atravesamos, secundando así los deseos del Jefe delegado Excelentísimo Marqués de Cerralbo.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.

Santos Zacarías profeta é Isabel padres de san Juan Bautista.

SANTO DE MAÑANA.

San Leonardo confesor.

CUARENTA HORAS

Pasan á la Iglesia del Cármen.

En los Domingos durará la exposición siete horas á saber: cuatro horas por la mañana, desde las 8 á las 12: y por la tarde tres; empezando una hora antes: y se reservará en todo el año al toque de la primera oración.

REGISTRO CIVIL.

Día 4.
NACIMIENTOS.
Varones, 3.—Hembras, 0.
DEFUNCIONES.
Ninguna.

Mercado de Gerona.

RSPECIES.	DIA 4.		8 decálitros	
	Ptas.	Cs.	Ptas.	Cs.
Trigo.	14	á	15	50
Mescladizo.	12	á	14	
Avena.	8	á	12	
Centeno.	11	á	12	
Cebada.	9	á	11	
Maiz.	10	50	á	11
Mijo.	10	á	11	
Panizo.	10	á	11	
Alforjon (fajol).	18	á	21	
Judías.	17	á	18	
Fasóls.	13	á	14	
Habas.	14	á	15	
Habones.	9	á	10	
Avellanas.	34	á	8	50
Esparceta.	8	á	10	
Garbanzos.	10	á	11	
Altramuces.	17	á	18	
Melca.		á		
Arvejas.		á		
Ajos (cientos).		á		
Patatas (carga).		á		
Huevos (docena).		á		
(Aceite mallal).		á		

Mercado de Figueras.

DIA 2.—8 Decálitros.	
Trigo.	16'50 á 17'50 pesetas
Mezcladizo.	14'50 á 15' «
Avena.	7'50 á 8' «
Centeno.	13' á 13'50 «
Cebada.	8'50 á 8'75 «
Maiz.	16'50 á 11' «

Mijo.	11'25 á 11'50 «
Panizo.	12' á 12'50 «
Alforjon (fajol) 18' á 18'50 «	
Judías.	17' á 17'50 «
Fasóls.	18' á 18'50 «
Habas.	12'75 á 13' «
Habones.	13'50 á 13'75 «
Castañas.	á «
Avellanas.	á «
Esparceta.	á «
Garbanzos.	25' á 30' «
Altramuces.	á «
Melca.	á «
Arvejas.	16' á 16'50 «
Patatas (carga) 10'50 á 10'50 «	
Huevos (docena) 1'25 á 1'30 «	
Aceite (mallal). 10'25 á 10'25 «	

Mercado de S.ª Coloma de Farnés

DIA 30.		8 Decálitros.	
Trigo.	de 14 ptas.	á	15 ptas.
Mescladizo.	12	á	13
Avena.	8	á	9
Centeno.	12	á	13
Cebada.	8	á	9
Maiz.	9	á	10
Mijo.	9	á	10
Panizo.	10	á	11
Alforjon (fajol).	10	á	11
Judías.	16	á	17
Fasóls.	17	á	18
Habas.	11	á	12
Habones.	12	á	13
Castañas.	8	á	9'50
Avellanas.	15'20	á	16'
Esparceta.	40	á	11
Garbanzos.	25	á	26
Altramuces.	7	á	8
Melca.	7	á	8
Arvejas.	16	á	17
Ajos.		á	
Patatas (carga).	12	á	13
Huevos (docena) 1'30 á 1'25		á	

SECCION DE ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL

Compañía de ópera italiana bajo la dirección del maestro

D. Esteban Puig

Función para hoy domingo 5.

Segunda representación de la ópera en 4 actos, titulada

FAUST

Entrada principal. 1'00 peseta
Idem paraíso. 0'75

A las ocho y media

A la mayor brevedad, se pondrá en escena la famosa ópera del celebrado maestro don Carlos Bizet.

LA BELLA FANCIULLA DI PERTH

Centro Moral Gerundense.

Extraordinaria función para hoy domingo

Se pondrá en escena con todo el aparato que su interesante argumento requiere las siguientes zarzuelas:

1.ª La muy aplaudida en un acto

L' ALLOTJAT.

2.ª La divertida en un acto titulada

LOS DOS CIEGOS.

3.ª La siempre aplaudidísima en un acto cuyo título es

LO SANT DEL AMO.

A las 8 y media

OTRA.—El precio de las sillas es el de costumbre, y su despacho será todos los cuatro días de función de 2 á 4 de la tarde en la Secretaria de la Sociedad y á la hora de entrada en el Teatro.

SECCION DE ANUNCIOS

El Cirujano Dentista

LEON AUDOUARD

ha trasladado su gabinete

á esta capital,

Calle de la Forsa, 1, Pral.

RELOJERIA DE FORGAS

7, Zapatería Vieja, 7. (frente al Correo.)

Gerona.

Completo surtido de Relojes de todas clases y sistemas al alcance de todas las fortunas, así como cadenas y demás artículos anexos á la Relojería.

SEGURIDAD, PERFECCIÓN, ECONOMIA tanto en las ventas como en las recomposiciones en las garantías que ofrece este establecimiento.



Esta clase de Relojes, construidos por una de las más acreditadas Fábricas del extranjero y exclusivamente para mi casa, reúnen á la bonita forma de sus cajas de solidez, buena construcción en sus máquinas, á todo lo cual se debe marchen con tanta exactitud.

En dicho establecimiento encontrarán toda clase de Relojes de pared tanto en cuadros como en Reguladores.

GRAN CAFÉ NORAT.

CHAMPAGNE

GRAND CREMANT

BARÓN DE GRIMONT

Único importador para España,

— JOSÉ NORAT —

GERONA

1000

sobres comerciales

impresos, varios colores

— 5 pesetas —

Herrería Vieja, 5

GERONA

CORT-REAL 18.—GERONA.

Quienes pueden acreditar los pronto y económicos servicios que ofrece esta casa, son el sin número de familias que en la desgracia han debido á acudir á

LA NEOTAFIA,

ARMAS

CAYETANO CARRO

PLATERIA, 30. (ESQUINA)

GERONA.

Escopetas de todas clases y sistemas, Revolvers, Pistolas, accesorios, reclamos para tordos de 1.ª calidad.

En los pedidos al por mayor hay descuento.

AVISO

La imprenta de este periódico, montada con cuantos elementos son necesarios para toda clase de trabajos de tipografía, se encarga de la confección de Libros, Folletos, Revistas, Periódicos, Prospectos, Oficios, Circulares, Membretes, Papel para cartas & & y todo lo concerniente á la imprenta, á precios sumamente económicos.

HERRERÍA VIEJA, 5.—GERONA.

CAFES

de Moka, Caracolillo, Puerto, Rico y Manila, tostados diariamente.

FABRICA DE CHOCOLATES

— DE —

SECUNDINO GRUARTMONER

MERCADERES, (NEU) 10

GERONA.

GERONA.—Imprenta de Manuel Lisc.